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促进高质量充分就业促进高质量充分就业

“托”起儿童多彩暑期生活
本报全媒体记者 袁荣穗

“集团工会提供暑期托管服务，组织孩子们参加各类特色

活动，家长承担餐费，保教费、保险费等都由企业承担。孩子

们开心，我们也安心。”来自江铃股份产品研发总院的家长代

表徐群开心地说。

7 月 18 日，江西省总工会组织各设区市总工会、赣江新区

工会联合会及省产业（局、系统）工会和直属基层工会，召开职

工子女托管托育工作现场推进会，聚焦职工子女暑期看管难

问题，推出暖心托管服务，切实增强广大职工群众的获得感、

幸福感、安全感。当天，省总工会组织参会人员走进南昌市红

谷滩区育兰国际幼儿园江铃集团托管点进行观摩。

作为南昌市首家开展职工子女托管工作的企业，自2019年

至今，江铃集团工会秉承“就近设点、应收尽收、安全第一”的工

作原则，在南昌市设立十余个暑期托管点，为职工提供暑假托

管服务。江铃集团相关负责人在现场介绍时表示，江铃集团连

续 5 年开设职工子女暑托班，2024 年暑假期间，该集团暑托点

共接收职工子女 1300 余名，预计投入资金超过 230 万元，切实

满足职工家庭的需求，推动企业发展成果惠及更多职工。

“我尝到了科技种田的甜头，希望

有更多年轻人回到农村，和我一起借

助现代科技手段，在乡村的舞台上发

光发热。”三夏时节，峡江县金坪民族

乡南下村的一处空地上，一场微型公

益讲堂正在进行，主讲人是党的二十

大代表、南下村党支部副书记石玉莲。

“石书记，听说你们在搞水稻旱

作实验，这个水稻旱作靠谱吗？”“石

书记，我打算尝试水旱轮作，能不能

给点建议。”……村民们围坐在一起，

你一言我一语。“去年的小面积试种

很成功，采用水稻旱作技术，节水、省

工 、省 力 ，1 亩 地 可 以 节 省 几 百 元 成

本。”石玉莲耐心地和大家分享现代

农业技术及自己的种粮经验。

“这种形式的宣讲很接地气，我

们听得津津有味，大家坐在一起畅所

欲言，收获了很多新知识。”南下村村

民郑小荣说。

群众在哪里，党的声音就传递到

哪里。今年，峡江县因地制宜把“固

定讲台”变为“流动课堂”，创新开设

“小板凳课堂”，采取群众按需点单、

宣讲队接单的模式，向纵深推进、向

基 层 传 导 、向 全 民 覆 盖 。 该 县 组 建

“理论专家”“基层草根”“模范先锋”

等 6 支宣讲队，走进农村、企业、校园、

景区、商超等地，用“唠嗑”“拉家常”

的方式聊心声、讲政策、话发展，把党

的科学理论、惠民政策等送到群众家

门口，让干部群众在一问一答、平等

交流中拉近距离。

用乡音传党音，用“小板凳”探讨

“大道理”。自“小板凳课堂”开展以

来，该县累计开展理论宣讲 30 余次，

发放学习资料 2000 余份，参学人员累

计 3000余人次。

近日，江西财经大学现代经济管理学

院应届毕业生童佳慧通过九江市人社部

门组织的招聘会，顺利入职江西省亚华电

子材料有限公司。聊起未来，这名“00 后”

满心期待，除了不错的薪资和公开透明的

晋升机制，公司还为她和新入职的同事定

制了培养方案。

又是一年毕业季，高校毕业生也迎来

求职就业高峰期。九江市从本领提升、创

业扶持、就业帮扶等方面出真招，为青年

打通堵点、谋划空间，以高质量服务护航

就业路。

强化本领，提升潜力

“ 胃 肠 镜 术 后 需 要 禁 食 、禁 水 2 小

时 ……”日前，在九江新向阳消化病医院，

见习医生王观卿跟随带教老师完成一台

胃肠镜手术后，耐心叮嘱患者家属。

王观卿去年 7 月毕业于山东第二医科

大学。“当时考研失利，又错过了求职黄金

期，回九江后一直待业。”王观卿说，今年

初，他在九江人才网上看到九江新向阳消

化病医院招聘见习生，经过投递简历、面

试后，他 2 月顺利入职医院。“很幸运可以

找到一个专业对口的见习单位，能把学到

的知识和临床实践相结合。”

王观卿告诉记者，他打算一边见习，

一边继续准备考研。“这段见习经历不仅

让我对书本知识有了更深的理解，还积累

了工作经验，为以后正式进入职场做好准

备。”他说。

求职路上，职业规划不清、实践能力欠

缺是许多毕业生面临的共性问题。对此，

九江市人社部门启动“才汇九江·英才启

航”计划，大力推动毕业生就业见习，鼓励

企业提供见习岗位，解决毕业生“本领恐

慌”。今年 1 至 6 月，全市新增认定见习单

位 136家，开发见习岗位 4217个，吸纳见习

人员1058名，发放见习补贴570.44万元。

九江市人社部门还积极开展职业培

训，帮助高校毕业生制定有针对性的培训

计 划 ，实 现 专 业 技 能 与 岗 位 需 求 精 准 匹

配，提高求职成功率。

助力创业，孵化梦想

25 岁的涂志强从没想过自己在毕业

两年后能拥有一家属于自己的门店。

涂志强 2022 年毕业于九江学院，在校

时，他是轮滑社社长，出于兴趣爱好，毕业

后他入职一家轮滑培训机构，成为一名教

练。去年，他萌生出自己开办轮滑培训班

的 想 法 。“ 当 时 门 店 租 金 、装 修 资 金 都 不

足，幸好得知九江有针对大学生创业免抵

押、免担保的‘九派创业通’。”涂志强说，

提交材料后，不到半个月，30 万元贴息贷

款就顺利到账，解了他的燃眉之急。

在九江，还有许多像涂志强一样的高

校毕业生在创业路上努力奔跑。得益于

“九派创业通”，他们离自己的奋斗目标更

近了。

据介绍，“九派创业通”为全市高校毕

业生创业主体提供“免抵押物、免担保费、

创业担保贴息”的创新型政府性融资担保

服务，有效缓解了高校毕业生创业融资担

保难、融资费用贵等问题。2022 年至今，

九江市共为 1473 名高校毕业生发放贷款

3.25 亿元，带动就业 5000 余人次，实现了

以创业带动就业的倍增效应。

此外，九江市人社部门还针对有创业

意向的高校毕业生开展创业培训，并落实

好创业扶持政策，今年上半年为符合条件

的高校毕业生开展创业培训 726 人次，发

放补贴 10.8万元。

一人一策，精准帮扶

“多亏人社部门的精准帮扶，让我这

么顺利找到工作。”近日，在柴桑区就业创

业服务中心工作人员上门回访时，孙金玲

感激地说。

家住柴桑区涌泉乡铁炉村的孙金玲

今年 6 月毕业于九江理工职业技术学院，

父亲早年离世，母亲患病，还有一个读初

中的妹妹。由于要照顾家里，孙金玲一直

无暇求职。当地人社部门了解情况后，组

织她参加了就业技能培训，并向其推荐多

个岗位。7 月，孙金玲顺利入职柴桑区丽

都幼儿园，缓解了家庭经济压力。

脱贫家庭、零就业家庭等重点群体毕

业生求职意愿强，但部分毕业生存在求职

信心和技能不足等问题。九江市就业创

业服务中心主任毕强说：“对于此类毕业

生 ，我 们 提 供‘ 一 人 一 策 ’差 异 化 就 业 帮

扶，制作实名制台账，开展逐人对账服务，

确保服务不漏一人。对有就业意愿的毕

业生提供至少 1 次政策宣介、1 次职业指

导、3 次岗位推介、1 次技能培训或就业见

习机会。”

同时，九江市积极落实求职创业补贴

政策，目前已为 9498名 2024届高校毕业生

发放一次性求职创业补贴共 949.8 万元；

对暂未就业高校毕业生，动态掌握就业状

况和就业需求，实时更新服务清单，有针

对性地做好就业服务。

安远全面加强学生游泳技能培训
本报安远讯 （全媒体记者焦俊杰）“学游泳，第一步要学

会换气……”7 月 2 日，在安远县东江实验学校泳池内，游泳

教练正带领 65 名学生练习游泳，学生们全神贯注，学得有模

有样。

为做好暑期防溺水工作，引导学生掌握游泳安全知识和

技能，6月以来，安远县在东江实验学校、九龙小学等多所学校

搭建移动支架式泳池，在遵循学生自愿、家长同意的原则下，

积极组织中小学生参加为期一个月的“学游泳、防溺水”培训

活动。同时，学校按照“健康安全知识+游泳运动技能”教学

模式，普及生命安全、预防溺水、应急自救等知识，指导学生掌

握溺水自救技能。

近年来，安远县大力推动中小学生游泳培训工作，印发

中小学生“学游泳、防溺水”游泳技能课堂工作方案，从配齐

设施设备、配备师资队伍、加强安全管理等方面，对全县各学

校开展游泳进校园的活动作出详细安排；采取“学校+企业”

合作方式，委托具有专业资质的第三方机构在校内从事游泳

教学工作，全面加强学生游泳技能培训。今年以来，该县新

建并投入使用游泳池 10 个，已吸引 8000 余名中小学生报名

参加培训。

“要了两年工资，一分钱也没要到。

往检察院跑了一回，很快就拿到钱了。”

收到工资的农民工毛某难掩激动。日

前，经贵溪市人民检察院、贵溪市人社局

调解督促，毛某等 44 名农民工收到被拖

欠两年的工资。

今年初，贵溪市检察院立足“检护民

生”专项行动，积极探索与贵溪市人社局

建立劳动权益保障协作机制，开展根治

欠薪专项行动。随后，检察机关收到贵溪

市人社局移送的一条农民工欠薪案件线

索——胡某经营的贵溪某纸袋厂停产近

两年，至今仍欠毛某等24人工资8.7万元。

此后，承办检察官多次前往胡某所在

村庄，调查了解其开办企业及家庭经济情

况。经调查核实，胡某经营的纸袋厂确于

2022年 8月停产，但是他名下其他工厂还

在运行，对外还有不少应收账款，具有支

付能力。承办检察官带着收集到的信息，

找到胡某。令人意外的是，胡某不仅承认

拖欠毛某等人 8.7 万元，还坦言其在泗沥

镇的另一处厂房也已关停，拖欠员工陈某

等20人工资15.8万元。

在 核 实 15.8 万 元 工 资 欠 款 的 有 关

信息后，承办检察官又主动联系陈某等

20 人，同步解决两起欠薪问题。

为了让胡某现有的企业维持正常经

营，同时保障农民工合法权益，承办检察

官在评估双方和解意愿后，积极践行“枫

桥经验”，将情理融入司法办案中，促成

双方达成和解协议。胡某在听完检察官

的释法说理后，主动表示愿意积极履行

付款义务。

在检察机关的介入下，6 月 19 日，毛

某等 24 人收到被拖欠两年的工资共计

8.7 万元；6 月底，陈某等 20 人也收到了

部分工资款共计 5.8 万元，剩余部分双方

签订分期付款协议。

“无障e行”助残就业
本报全媒体记者 李 芳 实习生 程政翔

“希望通过参加挑战杯，进一步把平台推广出去，让更多

的残疾人实现就业梦想。”邱亦凡是江西环境工程职业学院

的一名学生。今年五月，她主创发起的“无障 e 行——中国

首创残疾人就业智能 AI 服务平台”项目在第十四届“挑战

杯”江西省大学生创业计划竞赛中荣获社会治理和公共服务

赛道金奖。

2003 年，2 岁的邱亦凡被诊断为先天性软骨发育不良，她

的身形非常娇小，仿佛童话里的“拇指姑娘”。幸运的是，在她

的成长道路上，得到了很多人的帮助，邱亦凡成长为一个积极

阳光的女孩。

一次，邱亦凡在厦门市残疾人就业服务中心实习时发现，

虽然有大量爱心企业向残疾人伸出橄榄枝，但有的残疾人因

为信息传递不及时、制作简历困难而错过机会。

“有没有什么方法能帮助残疾人就业更便利呢？”2023 年

10月，在学校赖水秀老师的支持下，邱亦凡带领一群志同道合

的同学开展残疾人就业线下调研。起初，团队通过为企业和

残疾人建立档案，组建微信群，初步实现了人岗的有效匹配，

但邱亦凡觉得效率还不够高。在团队的努力下，一个专门针

对残疾人的就业平台“无障 e 行”应运而生。平台通过 6 大系

列 135 门残疾人就业培训课程帮助用户提高就业竞争力，通

过语音文字互转技术帮助用户智能生成简历，通过算法模型

实现用户与岗位的精准匹配，通过就业动态跟踪技术了解用

户就业后的企业评价等情况并提供相应服务。

因意外失去双臂的残疾人小许，找工作时处处碰壁，通过

使用“无障 e 行”平台，在美学方面颇有才华的小许接受了有

针对性的培训，利用平台生成了为他量身打造的简历，结合其

就业意向匹配了三个岗位供他选择。现在的小许是一名陶瓷

外形设计师，从平台的就业动态跟踪中可以看到，企业对他非

常满意。小许曾因身体残疾而灰白的人生，再次充满了色彩。

“无障 e 行”平台在学校的帮助和支持下，实现落地并不

断完善，在赣州和厦门的试运行取得了良好反响，厦门市残

联、赣州市人社局率先与其达成合作。截至目前，“无障 e 行”

已与 20 余家企业达成合作意向，36 万残障人士注册使用，帮

扶 5万余名残疾人成功就业。

九江市多举措帮扶高校毕业生——

精准有温度 护航就业路
本报全媒体记者 侯艺松 文/图

“小板凳课堂”接地气
本报全媒体记者 周 幸

联手治欠薪
本报全媒体记者 吕玉玺

高校毕业生在九江市人社部门组织的校园招聘会上向企业咨询岗位要求。

7 月 20 日，

广 昌 县 联 合 专

业 电 商 团 队 和

相 关 高 校 在 该

县 杨 溪 乡 举 办

2024 年“ 青 春

助 农 乡 村 振

兴 ”广 昌 电 商

直 播 大 赛 。 据

了解，在 3 个小

时 内 ，直 播 间

卖 出 2000 多 单

商 品 ，销 售 额

超 10 万元。

郭 钦摄

幸福食堂
杨汶鑫 本报全媒体记者 王景萍

7 月 16 日，景德镇市昌江区水文路老汽车站宿舍旁热闹

非凡，新枫街道太阳船社区幸福食堂正式开门营业。

当天上午，幸福食堂门口举行了一场简短的开业仪式，一

直期盼着食堂开业的老人们纷纷前来捧场。

走进幸福食堂，宽敞明亮的就餐环境、干净整洁的桌椅，

让人倍感温馨和舒适。食堂后厨内早早地便热闹了起来，拣

菜、洗菜、切菜，煎炸烹煮一派繁忙。当日 11 时许，大虾、红烧

肉、清蒸鱼等 20 余道菜相继出锅。相邀前来就餐的老人们走

进食堂，大家围坐在一起，边吃边聊，脸上洋溢着幸福的笑容。

据介绍，太阳船社区幸福食堂是昌江区首个利用社区办

公用房打造的社区幸福食堂，覆盖新枫路社区、汽车站社区、

太阳船社区及周边“15分钟养老圈”的 1500余名老人。

“孩子们不在家，我们平时都是凑合着吃。这里的饭菜

荤素搭配得好，比自己做饭省心。吃多少盛多少，新鲜又热

乎，我们很满意。”第一次在幸福食堂吃饭的杨奶奶笑呵呵地

点赞道。

“开办幸福食堂主要是解决周边独居、空巢老人吃饭难问

题。我们将用心做好每一顿饭，让老人们在这里吃出幸福的

感觉。”幸福食堂负责人如是说。


